

Reconocimientos al Dr. Luna Kan y otros salubristas



El Dr. Francisco Luna Kan recibió el reconocimiento al “Mérito Sanitario”, anoche, en el marco de la clausura de la LXVIII Reunión de Salud Pública que se realizó en la hacienda Chichí Suárez

En el mismo evento, también recibieron su reconocimiento la Enfermera Sanitaria Liana Cetina Ayuso; Técnico en Estadística Heydi de Lourdes Río Hoyos; Técnico en Nutrición Socorro Estrada Mora y el Mtro. en Salud Pública, Dr. Víctor Ceballos Cervantes (in memoriam). Recibió el reconocimiento su hija CP. Laura Elena Ceballos Barrios.

En su intervención, el Mtro. en Salud Pública, Dr. Francisco Luna Kan, hizo extensivo su profundo agradecimiento a la sociedad de salud pública por la generosidad de la revisión de los expedientes de viejos salubristas y lo dijo con gran conciencia de lo que significan los años transcurridos que les dieron oportunidad de ofrecer un servicio con una estructura favorable a los grandes núcleos humanos. Luna Kan también mencionó el hecho de que Víctor Ceballos, quien fue su compañero, accidentalmente en la carrera, haya descubierto el suero oral, que es un procedimiento muy sencillo pero que ha salvado multitud de vidas. Este solo hecho le hubiera significado estar presente en esta noche.

Los salubristas proporcionan un servicio profundamente humano, racional, han dedicado su vida al servicio de la colectividad, siempre en forma notable, a veces a riesgo de su propia existencia humana, en las zonas de desastres, ahí están los médicos sanitaristas, en las campañas de prevención, ahí están.

En las orientaciones diarias que pueden impartirse a lo largo de toda la escala educativa que está vigente en nuestro país, también está la mano favorecedora de procedimientos sencillos que contribuyen a evitar la propagación de enfermedades y a evitar su presencia y que contribuyen fundamentalmente a disminuir los índices de morbilidad y mortalidad en el país.

Por último, Luna Kan felicitó a la Sra. Presidenta Silvia Guillermina Roldán Fernández por esta tarea tan noble, en el caso particular de nosotros, reconociendo en nuestras compañeras los servicios que ha prestado durante toda su existencia a favor de la salud pública del pueblo yucateco.

Por su parte, la Dra. Roldán Fernández señaló que no pueden irse sin dejar un testimonio a gentes que han trabajado durante muchos años en el área de la salud pública pero enfatizó que al Dr. Ceballos le deben desde hace muchos años un reconocimiento.

Abundo en que para los jóvenes el Dr. Ceballos es quien hizo los sobres de hidratación oral, que fue el descubrimiento del siglo y finalmente nosotros tardamos mucho tiempo en darle este reconocimiento, es algo que la sociedad mexicana les quiere reconocer al Dr. Francisco Luna Kan; a la Enfermera Sanitaria Liana Cetina Ayuso; Técnico en Estadística Heydi de Lourdes Río Hoyos; Técnico en Nutrición Socorro Estrada Mora y el Mtro. en Salud Pública Dr. Víctor Ceballos Cervantes. La Dra. María Jesús Hoy Gutiérrez, en representación del Lic. Rolando Zapata Bello,

Gobernador del Estado de Yucatán y del Dr. Jorge Eduardo Mendoza Mézquita, secretario de Salud de Yucatán, dijo: Aquí estamos todos los comprometidos en mejorar la salud de todo México.

Hay que aprovechar las oportunidades de dialogar sobre todas las discusiones que han tenido a lo largo de los tres días que ha durado la LXVIII Reunión de Salud Pública, por lo que se puede afianzar más acuerdos y determinar algunas investigaciones más que se pudieran hacer. Muchas gracias por acompañarnos aquí en Yucatán.

Por su parte, Heydi de Lourdes Río Hoyos, señaló que con mucho cariño a la Sociedad de Salud Pública Mexicana y a la Yucateca, quiero decir que en esta vida una tiene debilidades y mi debilidad es haber tenido la oportunidad de servir a la sociedad. El servir a la sociedad es algo que traigo como compromiso con los que menos tienen.

Es un compromiso muy grande y de ahí que donde uno se encuentre, hay que enseñar a la gente el auto cuidado de la salud y cuando hablo de auto cuidado, viene a mi mente un connotado médico que ya falleció y que fue mi maestro, el Dr. Gustavo Baas Lombardo, que sin ser sanitaristas fue categórico en decir: prevenir, prevenir, prevenir, formar gente, porque formar gente en el campo de la salud pública es formar gente comprometida para servir a la sociedad, a nuestra gente y a nuestros compañeros.

En la ceremonia se encontraba la mencionada Dra. Silvia Guillermina; ESP Valkiria Cristal Paéz Cantón, presidenta del Colegio de Salud Pública de Yucatán; Dra. Elsa Sarti Gutiérrez, del Consejo Asesor Permanente de la Sociedad Mexicana de Salud Pública.

Asimismo el Dr. Miguel Lombera González, vicepresidente de la Sociedad Mexicana de Salud Pública y Dr. Héctor Gallardo Rincón, secretario general de la Sociedad Mexicana de Salud Pública.

(Luis Tamayo Mendicuti)